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нефть и газ практика

— прорыв —

— В декабре 2013 года ООО «Газпром нефть шельф» 
начало разработку Приразломного месторождения 
с помощью морской ледостойкой стационарной 
платформы. Ваша оценка первых итогов проекта?
— Нам удалось приступить к добыче сырья в промыш-
ленных объемах. В октябре разгрузили в Роттердаме уже 
13-й по счету танкер с российской арктической нефтью 
сорта ARCO. Проект вышел на стадию промышленной 
добычи еще в 2014 году, когда на Приразломном было 
добыто 300 тыс. тонн нефти. В текущем году планирует-
ся увеличить добычу более чем в два раза. По мере буре-
ния новых скважин будет расти и добыча, которая после 
2020 года достигнет уровня порядка 5 млн тонн. В целом 
на сегодняшний день разработка Приразломного место-
рождения позволила нам приобрести уникальный, не 
имеющий аналогов в России опыт освоения арктическо-
го шельфа. Действия по отгрузке нефти с платформы на 
танкеры были доведены до автоматизма, а наши челноч-
ные танкеры «Михаил Ульянов» и «Кирилл Лавров» про-
демонстрировали свою надежность при работе в экстре-
мальных условиях Арктики.

Мы не в теории, а на практике доказали, что добыча 
нефти в таком чувствительном к экологическим вопро-
сам регионе, как Арктика, может быть безопасной. На-
верное, даже этот момент, а не общее количество отгру-
женной нефти я могу назвать нашим главным достиже-
нием. С каждым годом добыча на Приразломном будет 
расти, но вопросы промышленной безопасности и со-
хранения окружающей среды всегда останутся для нас 
на первом месте.

Таким образом, суммарный объем извлекаемых угле-
водородов Приразломного (по категориям С1 + С2) вы-
рос более чем на 13%, до 82 млн тонн. Каждая новая сква-
жина для нас это возможность получить дополнитель-
ные данные о геологическом строении месторождения, 
и мы активно пользуемся этими возможностями.

По состоянию на начало года накопленные инвести-
ции в проект составили порядка 126 млрд руб. В ближай-
шие годы на месторождении будет вестись планомерное 
наращивание объемов добычи нефти, а общий объем 
инвестиций мы собираемся сохранить на одном уровне 
— порядка 10 млрд руб. в год. Именно столько, к слову, 
составил общий объем инвестиций в разработку При-
разломного в 2014 году.
— Влияние санкций ощутимо?
— Определенные сложности санкции создают, удлиняют 
сроки отдельных этапов проекта. Есть единичные случаи 
отказа от поставок некритичных видов оборудования и 
комплектующих, во всех случаях нам удается найти аль-
тернативу. При необходимости мы имеем возможность 

планомерно переходить на аналоги отечественного или 
азиатского производства, точечно решая вопросы с по-
ставкой ЗИП — не в последнюю очередь это происходит 
благодаря заблаговременно начатой до санкций програм-
ме импортозамещения. Аналогичная ситуация складыва-
ется в сфере нефтесервисных услуг: соответствующие ра-
боты для компании «Газпром нефть шельф» сегодня вы-
полняют отечественные подрядчики, и мы полностью 
удовлетворены уровнем предоставляемых ими услуг.
— Какие работы запланированы на ближайшее 
время?
— Бурение всех скважин проходит в соответствии с гра-
фиком развития проекта. В 2014 году была пробурена до-
бывающая скважина и начато бурение поглощающей. 
В текущем году мы пробурили и ввели в эксплуатацию 
вторую добывающую, а также нагнетальную скважины, 
чуть позже введем в строй поглощающую и еще одну до-
бывающую. В общей сложности проектом предусмотрен 
ввод в эксплуатацию 36 скважин, в том числе 19 добыва-
ющих, 16 нагнетательных и одной поглощающей. Все 
скважины на МЛСП «Приразломная» бурятся методом 
наклонно-направленного бурения, их протяженность 
составляет от 4 тыс. до 8 тыс. м.
— Какая команда занята в проекте «Приразломное»?
— На сегодняшний день команда проекта состоит из 
примерно 700 человек. Что касается непосредственно 
платформы, то на ней в вахтовом режиме ежедневно ра-
ботает более 200 человек персонала со сменой вахт че-
рез каждые 30 дней.
— Как вы могли бы прокомментировать мнение ря-
да специалистов, которые высказывали опасения в 
отношении возможных подвижек грунта под «При-
разломной»?
— Платформа надежно удерживается на дне моря за счет 
своего гравитационного веса, превышающего 500 тыс. 
тонн, и после установки фактически стала искусствен-

ным островом. Ее гравитационная устойчивость и защи-
та от подмыва грунта обеспечиваются также щебне-ка-
менной бермой (ее объем — свыше 45 тыс. куб. м), отсы-
панной по периметру днища платформы. Надеюсь, эти 
цифры дают представление о том, что мы изначально за-
кладывали в проект максимально возможную безопас-
ность. Для контроля над геодинамическими процесса-
ми на платформе создана система мониторинга, кото-
рая позволяет вести регулярные наблюдения. На дан-
ный момент никаких геодинамических процессов не 
зафиксировано. Устойчивость платформы и состояние 
грунтов под ней опасений не вызывают.
— А как в случае разлива будут действовать механиз-
мы ликвидации и возмещения возможного ущерба?
— С учетом конструктивных особенностей самой плат-
формы и используемых систем возможность возникно-
вения аварийных ситуаций крайне мала. Тем не менее 
вокруг платформы постоянно несут дежурство два суд-
на, на которых установлено нефтесборное оборудование 
последнего поколения для работы в том числе в зимних 
условиях. Разработанный нами план ликвидации разли-
вов нефти основывается на принципе ликвидации разли-
ва в максимально сжатые сроки. Именно поэтому на не-
сущих дежурство судах находится более 1,5 тыс. м бонов 
высотой 2 м для ограждения пятна нефти. Использование 
бонов, намотанных на катушку хранения, позволит быс-
тро и легко провести их развертывание с учетом наличия 
ветра и течений. Кроме того, на берегу в районе Варандея 
размещено оборудование для ликвидации разливов неф-
ти, которое позволяет защитить береговую линию.
— Каков объем льгот, действующих в отношении 
Приразломного?
— Разработка месторождения подпадает под такие льго-
ты, как освобождение от транспортного налога и нало-
га на имущество, расположенного на континентальном 
шельфе за пределами территории РФ. Кроме того, для 
Приразломного применяется так называемый шельфо-
вый режим, предусмотренный для новых морских ме-
сторождений. Снижение налогового бремени позволяет 
рентабельно добывать нефть на шельфе и платить нало-
ги. В частности, в 2014 году на «Приразломной» было по-
лучено 300 тыс. тонн нефти, а в бюджеты разных уровней 
заплачено 1 млрд руб. налогов. К 2022 году, когда добыча 
достигнет отметки около 5 млн тонн нефти в год, мы оце-
ниваем поступления от проекта в бюджет в 40 млрд руб. 
ежегодно. В целом же за весь срок реализации проекта го-
сударство получит от него в виде налогов около 650 млрд 
руб. Существующий налоговый режим позволит нам оку-
пить затраты на проект к 2020 году. Нужно понимать: спе-
циальный налоговый режим, установленный для шель-
фовых проектов,— это не столько поддержка отдельных 
компаний, сколько инвестиции в будущее.
— Ваша оценка экономической эффективности раз-
работки нефтегазовых ресурсов в Арктике?
— Освоением арктического шельфа наша страна занима-
ется не один десяток лет: еще в 1970–1980-х годах было до-
казано, что почти 70% ресурсов всего шельфа бывшего СС-
СР сосредоточены в арктических морях. Поэтому хоть и 
не люблю громких слов, но сегодня развитие Арктическо-
го региона можно с полным основанием назвать важней-
шей стратегической задачей России. И лично мне очень 
приятно, что проект «Приразломное», который дал стране 
первую арктическую нефть, становится уникальным цен-
тром шельфовых компетенций. Уверен, накопленный на-
ми кадровый потенциал, а также опыт проектного управ-
ления будут обязательно использованы при разработке 
арктического шельфа России в дальнейшем.

Беседовала Мария Кутузова

«Добыча на Приразломном будет расти»
Второй год на шельфе Печорского 
моря ведется добыча нефти в рам-
ках первого отечественного морско-
го проекта по освоению ресурсов 
Арктики. Для Геннадия Любина, 
генерального директора компании 
«Газпром нефть шельф», ведущего 
разработку Приразломного место-
рождения, главный итог прошедших 
двух лет в том, что добыча нефти 
в Арктике может быть безопасной.

— альтернатива —

СП должно было, согласно первона-
чальным условиям лицензии, к 2012 
году пробурить на Верхнеичерском 
пять поисково-оценочных скважин, 
на Западно-Чонском участке — четы-
ре поисково-оценочные скважины. 
Этот пункт обязательств полностью 
не выполнен. Первая пробуренная 
скважина в 2010 году на Западно-Чон-
ском не принесла положительных ре-
зультатов, после чего партнеры, оче-
видно, решили взять паузу для пере-
оценки перспектив блоков.

По данным источников RusEnergy 
в Иркутской области, лишь в 2013–
2014 годах «Восток Энерджи» акти-
визировало поисково-оценочное бу-
рение. А в первой половине авгу-
ста нынешнего года совет директо-
ров «Роснефти» одобрил предоставле-
ние «Восток Энерджи» займа в разме-
ре 112,9 млн руб. ($1,8 млн на момент 
принятия решения).

Ранее «Роснефть» неоднократно 
заявляла, что финансирование гео-
логоразведки в совместных проек-
тах осуществляется за счет зарубеж-
ных партнеров, но в случае с китай-
цами раскошелиться пришлось рос-
сийской компании.

Скромные запасы
Еще один совместный проект, раз-
вивающийся небыстро,— разведка 
Венинского блока на шельфе Саха-
лина. В марте 2007 года «Роснефть» 
и Sinopec заключили акционерное 
и операционное соглашение о сов-
местной деятельности по развед-
ке и освоению блока, включенного 
в проект «Сахалин-3». Доли участия 
сторон: «Роснефть» — 74,9%, Sinopec 
— 25,1%. Оператор проекта и владе-
лец геологической лицензии — ООО 
«Венинефть».

В 2003–2010 годах партнеры вы-
полнили сейсморазведку, пробурили 
четыре поисково-оценочные скважи-
ны. По итогам бурения было откры-
то Северо-Венинское газоконденсат-
ное месторождение с запасами по ка-
тегориям С1 + С2 в объеме 49,02 мл-
рд куб. м газа и 1,21 млн тонн конден-
сата. Компаниям потребовалось три 
года, чтобы оценить коммерческие 
перспективы разработки месторо-
ждения, ввиду его скромных запасов.

В мае 2014 года правительство РФ 
передало компании «Венинефть» пра-
во пользования участком недр, охва-
тывающим Северо-Венинское место-
рождение. Размер разового платежа 
был определен в 87,2 млн руб. (около 
$3 млн по курсу на момент решения). 
Теперь компании «Венинефть» пред-
стоит разработать обоснование для 
инвестиций и начать проектные ра-
боты с целью освоения месторожде-
ния. Но скорых результатов ожидать 
не приходится, учитывая низкие це-
ны на нефть и общую экономическую 
ситуацию в двух странах.

Не сошлись в цене
Еще один пример осторожного подхо-
да к российским проектам, который 
демонстрирует Китай,— переговоры 
по Среднеботуобинскому. В октябре 
2013 года «Роснефть» и CNPC подпи-
сали меморандум о расширении со-
трудничества в области разведки и до-
бычи в Восточной Сибири, в котором 
выразили интерес к совместному ос-
воению Среднеботуобинского место-
рождения в Якутии.

Добыча на месторождении нача-
лась в октябре 2013 года, от него по-
строен отвод к нефтепроводу ВСТО. 
Запасы месторождения составляют 
134 млн тонн нефти и газового кон-

денсата (С1 + С2) и более 155 млрд ку-
бометров газа. Сделку планировалось 
закрыть до конца 2014 года. Но сторо-
ны не смогли договориться о ее пара-
метрах. Как констатировал предста-
витель CNPC в ноябре 2014 года, «рас-
хождение в цене слишком велико».

В связи с этим переговоры с CNPC 
о создании СП на базе Среднеботуо-
бинского приостановлены. В июне 
нынешнего года 20% в операторе ме-
сторождения компании «Таас-Юрях 
Нефтегазодобыча» приобрела BP. 
Еще 10% может купить базирующаяся 
в Великобритании Skyland Petroleum 
Group, которую финансируют, по дан-
ным Bloomberg, частные китайские 
инвесторы, но все это лишь очеред-
ной меморандум. Не закончились за-
ключением соглашения и перегово-
ры о продаже CNPC 10% в Ванкорском 
проекте. И в этом случае стороны не 
сумели согласовать условия продажи 
из-за разногласий по поводу цены. Бо-
лее того, источники в отрасли гово-
рят о том, что предоставление долгос-
рочного финансирования, на которое 
рассчитывала «Роснефть» при заклю-
чении соглашения о продаже, оказа-
лось невозможным из-за западных 
санкций. Сейчас «Роснефть» ведет пе-
реговоры по Ванкору с индийскими 
компаниями.

Бумажный проект
Исходя из приведенных примеров, 
несложно предсказать нелегкую судь-
бу еще одному совместному россий-
ско-китайскому проекту. В марте 2013 
года «Роснефть» и CNPC подписали ра-
мочное соглашение, предусматрива-
ющее изучение Западно-Приновозе-
мельского участка в Баренцевом море 
и Южно-Русского и Медынско-Варан-
дейского участков — в Печорском. С 
2006 года тянутся переговоры об уча-
стии «Роснефти» в проекте строитель-
ства Тяньцзиньского НПЗ. Российская 
компания гарантировала поставки в 
Китай на переработку 9 млн тонн неф-
ти в год. Тем не менее до принятия ин-
вестиционного решения еще далеко: 
стороны рассчитывают достичь его в 
марте 2016 года. Еще сложнее убедить 
китайцев войти в проект строитель-
ства Восточного нефтехимического 
комбината (ВНХК), для которого отве-
дена площадка в Находке. В феврале 
2014-го «Роснефть» предложила CNPC 
приобрести до 30% в этом проекте. Од-
нако колоссальная стоимость проек-
та (предварительно он оценивался в 
1,28 трлн руб., что составляло $38 мл-
рд до обвала курса рубля) не способ-
ствовала продвижению переговоров.

В начале сентября «Роснефть» под-
писала с ChemChina Petrochemical 

Corporation меморандум о вхожде-
нии китайской компании в проект 
ВНХК, а также соглашение об основ-
ных условиях приобретения «Роснеф-
тью» 30% ChemChina. Согласно этим 
документам, ChemChina профинан-
сирует строительство предприятия 
и получит над ним контроль, если 
«Роснефть» к моменту завершения 
строительства не сумеет выкупить 
НХК по рыночной цене.

Будут ли на основе этих докумен-
тов подписаны коммерческие кон-
тракты, говорить сложно, так как 
«Роснефти» еще нужно найти деньги 
на приобретение доли в ChemChina, 
а ChemChina — на строительство 
ВНХК. Предложение на азиатском 
рынке нефтехимии имеет тенден-
цию к быстрому росту. Возможно, по 
этой причине «Роснефть» создает для 
ChemChina дополнительные стиму-
лы в виде возможности участия в ос-
воении Русского и Юрубчено-Тохом-
ского нефтяных месторождений.

По Шелковому пути
Осторожность китайских банков в 
отношении финансирования про-
ектов в России может негативно ска-
заться на еще одном проекте, кото-
рый, в отличие от большинства сов-
местных начинаний «Роснефти», во-
шел в фазу активной реализации. Ак-
ционеры «Ямал СПГ» НОВАТЭК (60%), 
Total (20%) и CNPC (20%) уже вложили в 
строительство завода СПГ и освоение 
Южно-Тамбейского месторождения 
на полуострове Ямал более $10 мл-
рд. Однако общая стоимость проекта 
— $27 млрд — предполагает привле-
чение крупного кредита из внешних 
источников.

В качестве основного источни-
ка акционеры рассматривали китай-
ские банки, так как западные кредит-
ные учреждения отказали в предо-
ставлении финансирования. В июне 
и ноябре минувшего года Геннадий 
Тимченко, один из главных акционе-
ров НОВАТЭКа, с уверенностью заяв-
лял, что вопрос о привлечении круп-
ного китайского кредита будет решен 
в ближайшее время. Но все намечен-
ные сроки прошли, а объявления о 
поступлении денег из КНР пока не 
последовало. Между тем в конце ию-
ля акционерам «Ямал СПГ» пришлось 
выдать гарантии в пользу Минфина 

по обязательствам СП в связи с выпу-
ском облигаций на 150 млрд руб., с по-
мощью которых компания привлека-
ет средства российских налогопла-
тельщиков из Фонда национально-
го благосостояния. Без предоставле-
ния обязательств «Ямал СПГ» не смог 
бы получить второй транш из ФНБ в 
размере 75 млрд руб., необходимый 
для продолжения проекта. В начале 
сентября НОВАТЭК подписал рамоч-
ное соглашение с Китайским фондом 
Шелкового пути о продаже 9% акций 
«Ямал СПГ», но обсуждение таких сде-
лок длится долго и далеко не всегда 
заканчивается успешно. Представи-
тели российской стороны вновь заяв-
ляют, что переговоры о привлечении 
финансирования для «Ямал СПГ» — 
на этот раз при участии российских 
госбанков — находятся в завершаю-
щей стадии, но такие же заявления 
делались и в прошлом году.

Тактика торговли
Судя по истории отношений двух 
стран, китайские государственные 
компании охотно заключают кон-
тракты на поставку нефти и газа и 
даже предоставляют финансирова-
ние для строительства нефтепрово-
дов, но, как правило, не спешат вкла-
дываться в разведку и добычу углево-
дородов в России. Исходя из тактиче-
ских соображений, они идут навстре-
чу российским партнерам и подпи-
сывают протоколы о намерениях по 
любым, в том числе самым амбициоз-
ным, проектам, но затем переводят их 
в стадию вялотекущих переговоров.

Российским госкомпаниям такая 
политика выгодна, так как она позво-
ляет создавать благоприятный но-
востной фон и отчитываться перед 
руководством страны и общественно-
стью в своих достижениях на пути мо-
дернизации отечественной экономи-
ки. Если западные инвесторы были 
готовы принимать на себя риски и за-
траты, связанные с поиском запасов 
и освоением новых месторождений, 
то китайские госкомпании предпочи-
тают получать готовую продукцию, а 
если покупают долю в компании, то 
такой стабильной и безрисковой, как 
«Удмуртнефть». Не будем забывать об 
этом, ожидая найти в Китае альтерна-
тиву западным инвесторам.

Юрий Когтев, RusEnergy

Китайский нефтяной пузырь

Совместные проекты российских компаний с партнерами из КНР в нефтегазовой отрасли  
(без учета соглашений о поставках углеводородов)
Проект Российская 

компания
Иностранная 
компания

Заключение соглашения 
или протокола, год

Статус переговоров Статус проекта

«Удмуртнефть» «Роснефть» Sinopec 2006 (договор) Действующий Добыча 6,5 млн тонн нефти в год

«Восток Энерджи» «Роснефть» CNPC 2006 (договор) Действующий Бурение поисковых скважин

Венинский блок «Роснефть» Sinopec 2007 (договор) Действующий Получена лицензия на Северо- 
Венинское месторождение

Участки на Арктическом  
шельфе

«Роснефть» CNPC 2013 (протокол) В стадии переговоров Подготовка к геологическому  
изучению

Среднеботуобинское «Роснефть» CNPC 2013 (протокол) Переговоры  
приостановлены

«Роснефть» и BP  
ведут подготовку к освоению

Ванкор «Роснефть» CNPC 2014 (рамочное  
соглашение)

Переговоры  
приостановлены

Добыча 25 млн тонн нефти в год; 
подготовка к освоению спутников

«Ямал СПГ» НОВАТЭК CNPC 2014 (договор  
о продаже доли)

Действующий Освоение месторождения,  
строительство завода СПГ

«Ямал СПГ» НОВАТЭК Китайский фонд 
Шелкового пути

2015 (меморандум  
о продаже доли)

В стадии переговоров Освоение месторождения,  
строительство завода СПГ

Участки «Газпрома» на шельфе «Газпром» CNOOC 2014 (конфиденциальное  
соглашение)

В стадии переговоров Подготовка к освоению

Восточная нефтехимическая 
компания (г. Тяньцзинь)

«Роснефть» CNPC 2006 (договор) Действующий В 2014-м стороны одобрили  
ТЭО проекта

Восточный нефтехимический 
комбинат

«Роснефть» ChemChina 2015 (меморандум) В стадии переговоров Подготовка к реализации

Амурский НПЗ «Туймаада- 
нефть»

«Мэн Лань  
Син Хэ»

2012 (предложение о покупке 
контрольной доли)

Проект приостановлен Подготовка предТЭО

Источник: RusEnergy.

Т О М С К И Й  Р Е Й Д

За последний год Россия 
добилась заметного сближе-
ния с Индией в нефтегазовой 
сфере. В июле «Роснефть» 
подписала контракт на по-
ставку в Индию 100 млн тонн 
нефти в течение десяти лет 
и рассматривает возмож-
ность приобретения 49% 
акций крупной индийской пе-
рерабатывающей и сбытовой 
компании Essar. В начале 
года «Газпром» договорился 
об экспорте в Индию ежегод-
но до 2,9 млн тонн сжижен-
ного газа, производимого в рамках проекта «Ямал СПГ». 
Государственная индийская компания ONGC принимает 
участие в крупном проекте «Сахалин-1», а ее дочернее 
предприятие Imperial Oil ведет добычу нефти в Томской 
области. ПУНДИ ШРИНИВАСАН РАГХАВАН, чрезвычайный 
и  полномочный посол Индии в России, лично проинспекти-
ровал работу индийских нефтяников в России.

— Ваши впечатления от поездки в Томск?
— Да, не так давно я совершил визит в Томскую область, где трудит-
ся Imperial Oil. Мне удалось увидеть впечатляющие результаты их де-
ятельности, познакомиться с технологиями, которые они применяют 
для добычи как традиционной, так и трудноизвлекаемой нефти.
— Как в целом настроены индийские нефтяники?
— Возьмем, например, инвестиции ONGC в проект «Сахалин-1»: 
хотел бы сообщить, что это самый прибыльный проект компании 
за пределами Индии! Номер один во всем мире! Согласитесь, этот 
факт говорит о многом. Также весьма важно то, что взаимодействие 
двух стран в нефтегазовой сфере находит поддержку со стороны 
наших политических лидеров. Они имеют возможность обсуждать 
ход сотрудничества на регулярной основе в различных форматах. 
Последняя такая встреча произошла в Уфе, где проходили саммиты 
БРИКС и ШОС.

Наличие политической поддержки сказывается и на настроении 
самих нефтяников. Так, ONGC установила весьма тесные отношения 
с «Роснефтью» и «Газпромом». Возникающие проблемы, как правило, 
решаются быстро и конструктивно. Да, остаются вопросы более 
тонкой налоговой настройки сложных проектов, но и они, я надеюсь, 
со временем найдут свое решение.
— Западные поставщики сокращают свое присутствие на 
рынке России. Каков будет ответ индийских нефтяников?
— Исторически сложилось так, что российская нефтегазовая отрасль 
развивала отношения с европейскими и в меньшей степени амери-
канскими поставщиками оборудования. Наши компании проделали 
весьма значительную работу по усовершенствованию технологий 
и в настоящее время выполняют поставки современного нефтегазо-
вого оборудования во многие страны мира. Особенно это касается 
технологических решений для нефтепереработки и нефтехимии.
— На каких производителей оборудования следовало 
бы обратить внимание российским нефтяникам, на ваш 
взгляд?
— Почти все производители оборудования в Индии — это частные 
компании. Среди них есть крупные и мелкие, но все они весьма ди-
намичные, так как выросли в жесткой конкурентной среде, опираясь 
на самые передовые технологии, существующие в мире. Эти компа-
нии готовы предложить свой сервис российским нефтяникам и лишь 
ждут сигнала о том, что такие услуги могут быть востребованы.

Нынешняя ситуация представляется мне взаимовыгодной. 
Индийские компании готовы инвестировать в добычу углеводородов 
в России. Российские производители могут быть заинтересованы 
в технологической кооперации с компаниями Индии. Таким образом, 
есть все основания для создания энергетического альянса двух 
крупных государств со значительным потенциалом развития.

Записали Юрий Когтев,  
Дебасмита Моулик, RusEnergy
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Геннадий Любин доказал, что добыча нефти в Арктике  
может быть безопасной


